

MODO VERANO EN CAMPECHUELA

Hacedores de sueños y realidades



Texto y fotos RODRIGO MOTAS TAMAYO

Modo Verano

En mis años juveniles, tras varios meses de clases, la etapa veraniega significaba estar más cerca de los seres queridos, de los amigos de infancia, los juegos tradicionales sin horarios o, simplemente, cada día de la semana, disfrutar del baño en las cálidas aguas del mar.

Sol, arena y playa son y serán una invitación de siempre para tejer en la etapa estival recuerdos inolvidables, junto a las actividades sumadas por instituciones del municipio, para ofrecer espacios recreativos a la población.

De aquella época vacacional recuerdo miles de personas en las áreas de la playa Barandica o El Martillo; por ello, cuando se me asignó este reportaje, pensé que todo sería fácil, pero contar esta historia tiene distintos matices.

En la cabecera municipal, la pregunta casi siempre discurre sin respuestas cuando abordaba a jóvenes o a personas mayores; "¿Actividades, dónde?... no las veo... dijeron que venían y no lo hicieron... la playa, muy mala, sucia...", alegaban, exigiendo el anonimato.

Sin embargo, otros caminos ofrecen mayor comprensión del tema.

DISFRUTE EN FAMILIA, CERCA DEL HOGAR Y EN LA COMUNIDAD...

Campechuela, como todos los municipios de Granma y del país, abrió sus puertas al Modo Verano 2024 desde el 29 de junio último, con un sinnúmero de opciones recreativas, culturales y deportivas, encaminadas a propiciar el esparcimiento para niños, jóvenes y adultos, con la premisa de que todo parte y se produce en el propio barrio.

"Verlo así, como el escenario principal para la concepción de las actividades, permite el disfrute en familia, cerca del hogar y en la comunidad", afirma Xiomara Sánchez Batista, viceintendente del territorio.

"El concepto es desarrollar, con sus iniciativas, el esfuerzo propio y la ayuda mutua, las actividades culturales, deportivas, recreativas y gastronómicas planificadas en los nueve consejos populares: tres urbanos (Campechuela I, Campechuela II y San Ramón), y seis rurales: Ceiba Hueca, Altos de Jo, La Gloria, Ceiba Hueca Arriba, Cienaguilla y Miguel Sánchez".

Sánchez Batista refiere que en la cabecera municipal se crearon áreas permanentes para el verano: para adultos en el Parque 24 de Febrero; la infantil, que comprende Palacio de Pioneros 4 de Abril y Parque recreativo Guamá, y la concebida para jóvenes en La Playa, en lo que aquí se conoce como El Merendero.

Agrega que existen otras para público en general, ubicadas en los Ranchones de los edificios y el Bosquecito, además del rescate del área del Pino Mar, para incrementar la práctica de la actividad física y mejorar la calidad de vida del pueblo.

CULTURA Y DEPORTE: DOS PILARES

Yusleibis Clavelo Meriño, directora de Cultura en el municipio, alega que se pensó en este verano 2024 desde dos vertientes fundamentales:

"En primer lugar, contamos con los promotores culturales, como entes activos del barrio, y los recursos endógenos de cada comunidad, aprovechándose las características de cada una de ellas, previendo lo más sencillo - cosas cotidianas-hasta el rescate y preservación de la historia y las tradiciones locales, en pro del realce de la identidad nacional.

"Se destacan, en este sentido, las visitas al sitio histórico de Pozo Azul, donde estuvo el hospital rebelde 26 de Julio, y la materialización del proyecto Se hace cultura al andar, que encabezan los promotores culturales en la comunidad de Gua (el municipio cuenta con 36, 17 de ellos en el Plan Turquino) y han tenido gran aceptación por jóvenes y niños.

"Un segundo aspecto sería destacar el amplio programa de actividades diseñadas desde las instituciones básicas de Cultura, con el propósito de dar a conocer el quehacer de su talento artístico, tanto de profesionales, instructores de arte y del movimiento de artistas aficionados; más las acciones que ofrece la provincia, como visitas del circo y la actuación de agrupaciones musicales.

"Nuestro aporte a Campechuela en Modo Verano es amplio y palpable", asevera Léster Rodríguez Samaniego, director de Deportes en la localidad.

"Desde antes del 29 de junio, hemos estado presentes en cada una de las

ofertas recreativas y con un alto grado de protagonismo.

"Ahora mismo, estamos inmersos en las ocho copas de verano, que iniciaron el 15 de julio último y se extenderán hasta el día 23 de este mes, en los deportes de softbol, fútbol y béisbol, en los consejos populares de Cienaguilla, San Ramón, Ceiba Hueca, La Gloria, Las Muchachas, Ceiba Hueca Arriba, Campechuela I y II y Miguel Sánchez.

"Estos son juegos sanos y atractivos, siempre con amplia participación y mucho público, que también se transforman en horas de entrenamiento y fogeo de los atletas, con vistas a los eventos del calendario de octubre".

Representante de un sector que mucho ha puesto en los pilares de un municipio conocido como Tierra de Campeones, Rodrigo Samaniego refiere que para este Modo Verano 2024 se cuenta con "áreas recreativas permanentes ubicadas en los Ranchones, con horarios de 7:00 a.m. a 9:00 p.m. y ofertas de juegos y actividades participativas.

"Por otro lado, se promueven festivales recreativos, campeonatos de larga y corta duración en fútbol, baloncesto tres por tres y juegos de mesa, como el dominó, y dimos rienda suelta al proyecto recreativo deportivo Fantástico, con acciones en barrios y comunidades en transformación, dígame La Marina, Las Muchachas, Gua y Biajaca".

LAS CARTAS SOBRE LA MESA...

Con mirada más abarcadora del Modo Verano que incluye a todos, las preguntas y respuestas están en personas mayores.

Casilda Ramírez Pérez, jubilada: "Con mi pensión, no puedo ir a ningún lugar, los precios son muy altos, y, por otro lado, ¿a dónde ir, si para la tercera edad son pobres las actividades?".

Otras limitantes son los apagones, pese a los esfuerzos de los trabajadores

de la Unión Eléctrica, pues actividades planificadas que requieren de este consumo dejan de darse y a ello se unen -como expresaron muchos- precios que no todos pueden pagar.

Algo es cierto, la empresa de Comercio y Gastronomía subsiste desde sus unidades empresariales de base y sus establecimientos, la mayor parte con pobre abastecimiento y las ofertas de productos locales que generen utilidades y estén al alcance del bolsillo de la población, escasean.

Xiomara Sánchez Batista explicó que existen limitaciones y dificultades, pero el empeño es mayor.

"Para revertir la ausencia de agrupaciones musicales, por cuestiones de enfermedad, transportación del personal, situaciones de déficit eléctrico o climatológicas, se ha empleado el talento artístico de la comunidad".

Refiere Sánchez Batista que, en la última semana evaluada, las actividades allí, atendiendo a las acciones diseñadas, propiciaron la participación de 11 mil comunitarios de los nueve consejos populares.

La etapa estival incluye en sus propuestas los llamados cursos de verano en corte y costura e Inglés, todos con gran aceptación.

Este mes, por la parte de Cultura, sumará a las propuestas veraniegas hacer realidad la visita a la desembocadura del río Gua, una de las dos áreas naturales protegidas y que muestra el delta de dicha corriente y las zonas de nidación del flamenco rojo.

Para Deportes, implica un reforzamiento de su accionar, con la entrada de los profesores y la fuerza técnica que vacacionaba, y ello impregnará nuevos bríos al programa previsto.

Aunque aquí no se haya dicho todo, al hablar de Campechuela en Modo Verano y del barrio como protagonista, debe entenderse que somos los hacedores de sueños y realidades de un tiempo de todos.

No pensemos solo en lo que se nos oferte y trae en materia de agrupaciones musicales, circos u otras actividades, pues al leer un libro, ver una película o novela, sentarse a conversar a la sombra de un árbol y jugar dominó y parchí, también contribuye al sano esparcimiento.

La etapa estival siempre se ha visto como oportunidad para ir a la playa, visitar otras provincias o tener amplia gama de lugares donde disfrutar. Sin embargo, las condiciones actuales restringen esas opciones, pero, si nos lo proponemos, podemos conseguir dos meses de asueto, entretenimiento y lindos recuerdos.

